

## DIARIO DE SANTIAGO

DEL MIÉRCOLES 3 DE AGOSTO DE 1808.

*Igualada 25 de Junio.*

Las tribulaciones de ésta han sido imponderables. Por dos veces tubimos que huir y desamparar nuestras casas; pues el día 7 estaban ya los malditos Franceses á dos leguas de ésta, sin que supiesemos que se acercaban hasta que llegaron á Esparraguera. Se tocó inmediatamente á rebato, tomamos las armas, marchamos al punto, y les encontramos á la baxada del Bruck. Empezamos á hacerles fuego, y siendo ellos unos 2260, les rechazamos con pérdida de mucha gente, siendo muchos mas los heridos; y de 4 violentos que llevaban, les cogimos tres.

El día 15 nos volviéron á atacar; pero ya teníamos 7 violentos á la misma baxada del Bruck, los tres que les cogieramos, y 4 que nos llegaron de Lerida. El número de Franceses era de 40; el de los nuestros de 80 á lo menos. Nos acometieron por tres veces, y otras tantas fueron rechazados con pérdida de mucha gente y de muchos Caballos, haciendoles retirar hasta el puente de Molins del Rey. La pérdida de los nuestros entre muertos y heridos no llega á 90 hombres; pues la primera refriega no se debe á los hombres, sino al poder especial del Dios de los Exércitos.

Por la parte de Villafranca tambien los peynaron de mala manera. Ahora están hácia Lampurdan, y segun se cree iban á socorrer el Castillo de Figueras; pero aun no han llegado á Geróna. De 40 que eran, parece que no han quedado sino 1500, los que segun noticias están entre dos fuegos. Por donde pasan éstos Caballeros hacen mucho daño, quemando y robando quanto pueden, aunque al fin creeré que de los 120 que entraron en Cataluña, no volverá ni uno á Francia.

*Valencia 1.º de Julio.*

Habiendo recibido ésta Suprema Junta á las 9 de la noche del 24 del pasado la noticia de que los Franceses habian causado algun descalabro en el Ejército de las Cabri-llas, al amanecer del 25 ordenó que todos los habitantes sin excepcion alguna tomasen las armas, dando en seguida las disposiciones mas activas y acertadas para poner la Ciudad en el mejor estado de defensa, á lo que han contribuido todos con infatigable ardor, abriendo zanjas, llenando los fosos de agua, formando baluartes, moviendo y aprestando cañones. A pesar de la resistencia que el General Caro opuso á los enemigos para detenerlos, lograron estos adelantarse el 27 hácia Valencia, hallandose ya en la mañana del 28 á un quarto de legua de distancia, desde donde enviaron un trompeta con la propuesta de que si se hacia resistencia, entrarian á sangre y fuego. La Ciudad despreció semejantes amenazas, y asi se lo comunicó á los enemigos, quienes con el mayor esfuerzo comenzaron á batirla, intentando forzar la puerta de Quarte una de las mas fuertes, por la que abriendose á tiempo que los enemigos ocupaban una larga calle que hay delante de ella, un cañon de 24 hizo un terrible destrozó sobre ellos, sin mas pérdida de los nuestros que la de 12 hombres. Salióles igualmente infructuosa la tentativa que hicieron por la Puerta de S. Vicente, y empezando á sentir la falta de municiones en la tarde del ataque, se vieron precisados á retirarse, dexando en nuestro poder 5 cañones á mas de otros 8 que halló clavados, y conduxo á ésta Ciudad la tropa nuestra que va prosiguiendo los restos del enemigo, cuya total derrota esperamos se verifique. El Correo de Murcia de 5 de Julio dice que el número de Franceses muertos delante de Valencia há sido de 6 á 70.

*Agreda 17 de Julio.*

Acabamos de recibir la noticia de que han sido derrotados completamente 30 Franceses que intentaron entrar en Zaragoza el dia 14.

Podrémos asegurar que el número de muertos y heridos del Ejército Frances en los repetidos ataques con los Aragoneses desde el 15 de Junio llega á 200.

025

*Badajóz 19 de Julio.*

La Provincia de Alentejo de Portugal se halla ya toda declarada por las Armas Españolas, debiéndose tan feliz éxito á las oportunas medidas de D. Federico Moreti, Coronel de la Legion de Extranjeros, y Comisionado á éste fin por el Excmo. Sr. D. Josef Galluzo. Efecto han sido igualmente de las sabias providencias del mismo Sr. Moreti la interceptacion de Correos de Yelves con Lisboa, la formacion de Compañias de Yegias para el servicio, la reunion de fuerzas Portuguesas en los respectivos Cuerpos que fueron licenciados y reformados por el Gobierno Frances, y la formacion de nuevos Regimientos de Infanteria y Caballeria Portuguesa en la Plaza de Estremóz. En fin la actividad y las acertadas medidas que tomó el Señor Moreti, obligaron á Kellerman, General de Yelves, á refugiarse á Lisboa con la mayor parte de su tropa, y con los de Almeida y sus inmediaciones por no verse batido y destruido por los Españoles.

Las noticias que recibimos de Sevilla por el Correo de ayer, son sumamente satisfactorias. Un Edicto publicado en ésta última Ciudad el 16 despues de impresa la Gazeta, nos anuncia que el 15 á las 6 de la mañana se habia roto el fuego; pero que probablemente no se daría la batalla hasta el día siguiente en que las divisiones de Reding y Cupiñi atacarian al enemigo por el flanco. Al salir el Correo nos dice el Editor de la Gazeta lo siguiente. "Está nuestro Ejército en accion, y segun los Partes que se están recibiendo de dos en dos horas, desde las doce y media de hoy 16 se sabe que la victoria es nuestra." Tomamos á Anduxar; y Reding con 100 los desalojó de Baylén, donde estaban atrincherados, se espera la decision ésta noche. Un fuerte cañoneo decidió desde luego la victoria, no puedo mas..... (*Diario de Badajóz de 22 de Julio.*)

*Rioseco 23 de Julio.*

Despues de la batalla del 14 entraron en ésta Villa los Franceses como furias infernales matando, destrozando y saqueando quanto encontraban. Ropas y vasos sagrados, for-

mas consagradas, Imagenes.... todo ha sido objeto de su voraz rapiña, ó de su escarnio. Solteras, viudas, casadas, viejas y mozas de todas clases sufrieron el atropellamiento mas impúdico y barbaro. Todo es horror, sangre y cadaveres por éste Pueblo. Rioseco fué el teatro de las mas execrables atrocidades.

Coruña 1.º de Agosto.

El Reyno de Galicia comunicó al General en Xefe de su Ejército D. Joaquin Blake la resolucion siguiente.

*“El Reyno teniendo presente los distinguidos méritos y servicios de V. E. y en justa remuneracion del heroísmo con que V. E. les ha dado un nuevo lustre en la contestacion á la carta que le ha dirigido el General Frances Bessiers, despreciando sus ofertas, y declarándose defensor constante de la Patria y de los derechos de nuestro legitimo Soberano el Señor D. FERNANDO VII, ha hecho á V. E. Gobernador y Capitan General del Reyno de Galicia, y Presidente de su Real Audiencia; de cuyo empleo en el Correo inmediato le remitirá el correspondiente nombramiento, debiendo continuar V. E. en el mando del Ejército que está á su cargo hasta la conclusion de la guerra: Lo que comunica á V. E. para su satisfaccion.”*

Reyno de Galicia 28 de Julio de 1808. = Exmó. Sr. D. Joaquin Blake.

Entre doce y una de la noche de ayer llegó á ésta una posta de nuestro Ejército con la noticia de que se entregaron á costa de poca sangre 120 Franceses del mando de Dupont, y que éste está tambien prisionero; cuya noticia llegó al Ejército por posta de Sevilla. Esta gloriosa victoria se celebró hoy con *Te Deum* en la Colegiata, repique general de campanas y salva de Artillería de la Plaza por disposicion de S. A. S.

Llegaron hoy dos transportes Ingleses con prisioneros Españoles y parte de los 60 vestuarios, como tambien el Correo Ingles de Plimout.